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ATA DA 82ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE DIRETORIA DO COMITÊ DA BACIA DA 1 

REGIÃO HIDROGRÁFICA MÉDIO PARAÍBA DO SUL - CBH-MPS DO ANO DE 2 

DOIS MIL E VINTE TRÊS, realizada no dia 04 de outubro de 2023 (quarta-feira), 3 

com o início às 14h00min, por videoconferência, com a seguinte ordem do dia: 4 

1. Abertura; 2. Aprovação da pauta; 3. Aprovação da ata da 35ª reunião 5 

extraordinária do dia 24/07/2023; 4. Retorno sobre a visita às praças do 6 

Cílios do Paraíba; 5. Avaliar evento pedal para 2024; 6. Definição da pauta 7 

da plenária; 7. Calendário 2024; 8. Homenagens para a plenária de 8 

novembro; 9. Apoio ao seminário de agroecologia; 10. Informações sobre 9 

ECOB 2024; 11. Informações sobre a expedição as nascentes RPS; 12. 10 

Proposta para o Dia Internacional das Montanhas, 11 de dezembro; 13. 11 

Diálogo com ALERJ sobre multas da CSN; 14. Assuntos Gerais; 15. 12 

Encerramento. Item 1. Abertura: A reunião foi iniciada pelo Presidente Luis 13 

Felipe Cesar (Crescente Fértil), que saudou cordialmente todos os presentes. 14 

Em seguida, deu prosseguimento à pauta do encontro. 2. Aprovação da pauta; 15 

A pauta foi apresentada e lida. José Arimathéa Oliveira (IFRJ-Pinheiral) solicitou 16 

a inserção de um item: Diálogo com ALERJ sobre multas da CSN, sendo 17 

aprovado por todos. 3. Aprovação da ata da 35ª reunião extraordinária do dia 18 

24/07/2023; A ata foi aprovada. Luis Felipe solicitou em cada reunião incluir um 19 

informe sobre os encaminhamentos daquela ata logo após a aprovação da 20 

mesma. 4. Retorno sobre a visita às praças do Cílios do Paraíba; Luis Felipe 21 

e Geovane (P.M. Porto Real) estiveram presentes nas visitas às praças de 22 

Itatiaia, Porto Real e Quatis. Fizeram o relato do que observaram em cada uma 23 

delas. a) Itatiaia – não teve representante da Prefeitura. Foram recebidos pelo 24 

coronel, que lamentou que a prefeitura não tem realizado a manutenção e sim a 25 

AMAN. Ele informou que não teve atividade educativa, mas que muitas pessoas 26 

param lá. Os adesivos das placas soltando (Geovane disse que foi colado direto 27 

na madeira, o que não deveria, pois não cola direito); mudas de palmeiras 28 

praticamente todas mortas, falta de coloração do piso (conferir o que estava 29 

escrito no projeto), placar caiu, nunca foi ligado; tem que ser recolhido ou 30 

arrumado e a empresa deve refazer a adesivagem, pois não poderia estar 31 

descolando em tão pouco tempo; b) Porto Real – o piso ainda está muito bom, 32 

considerando o período de 4 anos. Não tem adesivo em nenhuma placa. 33 

Geovane disse que na época que foi finalizado o projeto, ainda estava em 34 
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andamento a elaboração da arte das placas pelo UniFOA, já que a arte foi 35 

resultado de uma parceria com esta instituição. Geovane disse que a prefeitura 36 

ficou recebeu a arte das placas posteriormente por e-mail, para que o município 37 

fizesse a impressão e instalação. Que a empresa não fez essa parte e o 38 

município também não. Precisa conferir o que foi ajustado e combinado naquela 39 

época. A diferença entre os pisos utilizados no primeiro projeto e no segundo é 40 

muito grande e o piso do segundo é intertravado e está crescendo capim entre 41 

eles. Geovane disse que a base dos bancos é de plástico e que ressecaram, 42 

soltando os parafusos e estragando os bancos. Um banco foi furtado em Porto 43 

Real. c) Quatis – Geovane disse que em Quatis eles reclamaram das placas, 44 

que elas vieram maiores do que o suporte e tiveram que ajustar. Luis Felipe 45 

relatou que a secretária de Meio Ambiente estava nitidamente desconfortável 46 

com a praça e criticou severamente a condução do processo no município. Disse 47 

que ela informou ter enviado um parecer pelo não aceite do projeto final por 48 

conter inconformidades com relação ao que foi apresentado previamente ao 49 

município, mas que pelo que ela relatou, o projeto foi aceito pela AGEVAP. De 50 

maneira geral, Vera (SAAE-BM), Luis Felipe e Geovane disseram que o piso das 51 

praças dos municípios da segunda edição do projeto está muito diferente da 52 

proposta original, não conseguindo perceber o formato de tabuleiro. Roberta 53 

disse que o Comitê aprovou uma modificação no piso devido ao valor do 54 

orçamento, mas que provavelmente, na época, não se atentaram que isso 55 

alteraria a proposta inicial. Luis Felipe solicitou que fosse enviado aos diretores 56 

os documentos das praças para ser conferido o que é responsabilidade da 57 

empresa, do município e da AGEVAP para solicitar correções nas praças. Luis 58 

disse que até pode agendar visita à Pinheiral, mas que já conseguiram ter uma 59 

boa amostragem com essas visitas. Geovane levantou a questão se vale à pena 60 

continuar com o projeto. Deu exemplo do município de Porto Real, que havia 61 

parceria com a secretaria de educação, seria instalada uma ciclovia no local, que 62 

teria utilização da praça. Que veio a pandemia, mudou gestão e os projetos 63 

complementares não foram executados. Em Itatiaia as pessoas passam em 64 

sentido ao parque, mas não pela praça em si e que a questão da educação 65 

ambiental ao qual o projeto foi vinculado não vem sendo aplicado em nenhuma 66 

das praças. Vera disse que em Quatis tanto o prefeito quanto à secretária não 67 

aprovou o projeto porque ele não representou o que foi apresentado a eles 68 
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inicialmente, principalmente em se tratando do piso. Itatiaia não dá pra ver a 69 

mudança de cor no piso. Arimathéa disse que não precisa ir a Pinheiral, pois há 70 

um projeto da MRS que a praça será destruída e recriada em outro local. Sugeriu 71 

em todo início de mandato nas prefeituras o comitê enviar um ofício aos prefeitos 72 

falando sobre o comitê e as parcerias entre o município e o comitê que estão em 73 

andamento com a descrição das responsabilidades de cada ente. Luis Felipe 74 

disse para fazer desde já uma carta específica sobre as praças, sobre a 75 

responsabilidade de manutenção. Luis sugeriu priorizar avaliação de Quatis por 76 

não ter inaugurado ainda, pra corrigir possíveis falhas antes da inauguração. 77 

Geovane acha que vale ir a Pinheiral para saber como a praça ficou em 4 anos. 78 

5. Avaliar evento pedal para 2024; Vera iniciou falando que pediu para incluir 79 

este item para avaliar se vale a pena continuar com esta ação, pois não está 80 

mais cumprindo o propósito, pois no dia do pedal nenhum município fala do 81 

comitê, da proposta de conscientização para o uso da água e da questão 82 

ambiental, que virou mais um passeio aleatório. Geovane disse que a pandemia 83 

esfriou um pouco essa ação. Arimathéa se manifestou por manter a atividade, 84 

mas reestruturando, buscando parcerias, citou o Rotary Club. Ficou definido 85 

manter e agendar uma primeira reunião com os municípios e possíveis parceiros 86 

para novembro.  6. Definição da pauta da plenária; A proposta de pauta foi 87 

projetada e lida. Todos concordaram. Sugeriram a reunião ser em Arrozal -Piraí. 88 

Solicitaram fazer contato com o Mário para ver a disponibilidade do casarão e a 89 

cessão de coffee-break para o evento. Se o município não puder oferecer o 90 

coffee, fazer cotação. 7. Calendário 2024; Roberta projetou a proposta de 91 

calendário, que foi aprovada. 8. Homenagens para a plenária de novembro; 92 

Vera disse que precisa definir quem serão os homenageados desse ano, para 93 

entregar o troféu. Ficaram de pensar em uma proposta dos homenageados e 94 

conversar novamente. 9. Apoio ao seminário de agroecologia; Arimathéa 95 

contextualizou o evento e pediu para o comitê apoiar com fotografia, filmagem, 96 

transmissão, diárias e o que mais puder. Roberta disse que pela Resolução de 97 

apoio a eventos não seria mais possível, pois o pedido descumpre o prazo de 98 

solicitação. Disse que a Denise do Vale Verdejante também fez contato pedindo 99 

apoio para o evento anual, mas que viu que também não poderia mais devido ao 100 

prazo. Arimathéa disse que o comitê já é parceiro e seria como organizador. A 101 

diretoria aprovou o apoio com fotografia, filmagem e transmissão caso seja 102 



4 
 

possível. 10. Informações sobre ECOB 2024; Vera disse que o ECOB será na 103 

cidade do Rio de Janeiro, de 17 a 19 de abril de 2024. Que ela faz parte da 104 

comissão e que estão definindo parceiros, local e programação. 11. 105 

Informações sobre a expedição as nascentes RPS; Vera informou que 106 

participaram de mais uma etapa da expedição, com troca de experiências e 107 

presença da Agência Nacional de Águas e Saneamento. Falou para o comitê 108 

começar a pensar na expedição do ano que vem. 12. Proposta para o Dia 109 

Internacional das Montanhas, 11 de dezembro; Luis Felipe perdeu conexão 110 

com a reunião, enviou o texto a seguir:  sobre o dia das Montanhas, pretendo 111 

que a Crescente Fértil, convide os comitês a encaminharem os seus respectivos 112 

municípios, sugestão de que façam algum evento em alguma nascente que seja 113 

expressiva, preferencialmente em local de Montanha. Assim articulamos 114 

comitês, municípios, nascentes do Paraíba e Montanhas. Todos concordaram. 115 

13. Diálogo com ALERJ sobre multas da CSN; Arimathéa disse que no cargo 116 

de assessor do deputado Jari tem estado mais próximo da ALERJ e que teve 117 

uma audiência pública para falar da poluição da CSN. Disse que tem uma lei que 118 

diz que as multas ambientais aplicadas na Baía da Guanabara têm que ser 119 

destinadas para a melhoria ambiental da baía. Aí viram que não existe algo 120 

semelhante para a bacia do rio Paraíba do Sul e neste sentido, o deputado Jari 121 

criou um projeto de lei que as multas ambientais aplicadas na bacia do rio 122 

Paraíba do Sul sejam aplicadas em melhoria da bacia e gostaria que os comitês 123 

enviassem à Comissão de saneamento ambiental da ALERJ uma carta apoiando 124 

este PL e pedindo que colocassem o projeto de lei em votação com urgência. 125 

Falou ainda de um segundo item que seria sobre a audiência pública da CSN 126 

sobre a poluição. Disse que o Luis Felipe participou e representou o comitê. Que 127 

a vice presidente o INEA se comprometeu em destinar o recurso dessa multa 128 

para ser aplicado na nossa região (Volta Redonda). Sugeriu elaborar carta à 129 

comissão de saneamento ambiental da ALERJ colocando o comitê à disposição 130 

para receber o recurso de multa para aplicar em recuperação florestal. 14. 131 

Assuntos Gerais; Roberta apresentou a nova estagiária de comunicação, Maria 132 

Eduarda. Todos deram as boas-vindas. Arimathéa falou do Congresso Barsileiro 133 

de Agroecologia que vai acontecer de 20 a 23 de novembro no Rio de Janeiro, 134 

que acha interessante o comitê apoiar membros para participar. 15. 135 

Encerramento. Após a conclusão de todos os pontos da pauta, devido à 136 
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ausência do Presidente Luis Felipe Cesar (Crescente Fértil), o Arimathéa 137 

encerrou a reunião. A presente ata foi redigida por Roberta Abreu, Coordenadora 138 

de Núcleo Interina, e, após ser aprovada, foi assinada pelo Presidente.  139 

 140 

Volta Redonda, 04 de outubro de 2023 141 

 142 

Luis Felipe Cesar 143 

Presidente 144 

 145 

Encaminhamentos: 1) Incluir nas convocatórias da diretoria, na pauta, informe 146 

sobre os encaminhamentos logo após a aprovação da ata. 2) Levantar os dois 147 

projetos do Cílios do Paraíba e passar para a diretoria avaliar o que foi cumprido, 148 

o que não foi, quem são os responsáveis e solicitar correção; 3) Após a avaliação, 149 

enviar carta aos municípios que receberam o Cílios com as responsabilidades 150 

acordadas no ACT; 4) Avaliar o TdR que contratou a praça de Quatis, analisar se 151 

está tudo adequado, para possíveis ajustes antes da inauguração; 5) Convocar 152 

reunião com municípios e parceiros sobre pedal pelas águas para novembro; 6) 153 

Ver com o Mario de Piraí local em Arrozal para a reunião plenária de novembro 154 

e fornecimento de coffee break; 7) Cotar coffee-break se município não for 155 

fornecer; 8) Perguntar ao Valter qual a finalidade do documento que estão 156 

querendo; 9) Apoiar o evento Brasil x França x Burkina Faso com transmissão, 157 

fotografia, filmagem; 10) Elaborar carta de apoio ao PL do deputado Jari e solicitar 158 

à ALERJ que o assunto seja urgentemente inserido em pauta; 11) Elaborar carta à 159 

comissão de saneamento ambiental da ALERJ colocando o comitê à disposição 160 

para receber o recurso de multa para aplicar em recuperação florestal; 12) Fazer 161 

levantamento de recurso disponível para apoiar membros a irem no evento de 162 

agroeocologia em novembro. 163 

 164 

 165 
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Lista de Presença: 166 

Membros representantes do Poder Públicos: Geovane Alves de Andrade 167 

(Município de Porto Real) 168 

Membros representantes dos Usuários: Vera Lucia Teixeira (SAAE-BM)  169 

Membros representantes da Sociedade Civil: Luis Felipe Cesar (Crescente 170 

Fértil), José Arimathéa Oliveira (IFRJ); 171 

Ausência Justificada: Vinícius de Azevedo (P.M. Barra Mansa); Jane Soares 172 

(SAAE-VR); 173 

Lista de presença de convidados: - 174 

Lista de presença de equipe: Roberta Abreu, Tamires Souza e Maria Eduarda 175 

Toledo (AGEVAP). 176 


